

En la ciudad de México en cada 100 personas hay
 6 mulatos.
 2 europeos.
 49 españoles.
 24 indios.
 19 de otras castas.

El número de los europeos en todo el reino, no puede exceder de 70 á 80,000, incluidas 700 mugeres.

Los negros no pasan de 6,000 á 10,000: puede ser que entre los trópicos no haya otro país que logre la felicidad de tener tan pocos esclavos en una tan considerable población.

La población de Nueva-España se supone probablemente ser de

75,000 europeos;
 1,000,000 españoles, ó blancos americanos;
 2,000,000 indios;
 2,685,000 de otras castas:
 5,760,000 por todo.

Lo que corresponde á $\frac{2}{3}$ de indios puros, $\frac{1}{3}$ de blancos americanos, y $\frac{2}{3}$ de castas mixtas de indio, americano, europeo y asiático, africano, &c., resultando bien diverso de lo que hasta ahora se ha creído, y es, que habia $\frac{3}{10}$ de indios puros, $\frac{1}{10}$ de blancos americanos y $\frac{6}{10}$ de castas mixtas.

En las Indias es una opinion muy común la de que en la diferencia de los sexos, la naturaleza no sigue la misma ley del equilibrio que en la Europa, y que entre los trópicos excede aquí el número de las hembras: pero un prolijo trabajo ha hecho conocer que tal opinion carece de fundamento, y que en la Nueva-España, así en tendencias de tierra fria, como en la tierra caliente, la población en todas castas, se inclina á un exceso de varones.

	Varones.	Hembras.
Intendencia de Guajuato: españoles.....	53,983	49,616
Id. de diversas castas....	59,659	59,604
Id. indios.....	89,753	85,429
Id. de Durango: total....	60,727	59,586
Id. de Valladolid: españoles.....	40,339	39,081
Id. indios.....	61,352	58,016
Id. de diversas castas....	44,704	43,705
Provincia de Sonora.....	20,473	17,832
De Sinaloa.....	27,772	27,292
Nuevo-México	15,915	14,910
Californias.....	6,770	5,946
Intendencia de Oaxaca...	20,698	20,435

En la intendencia de Puebla, por el contrario, abundan mas las hembras entre los españoles, y los varones entre los indios.

En las ciudades supera en todas castas el número de hembras.

En México, las hembras con los varones están en la razon de 1, 3, 1, ó casi de 5, 4.

En esta ciudad se encontraron en 1793, 2,118 europeos y 217 europeas; 21,338 españoles y 29,013 españolas; 11,232 indios y 14,371 indias; 2,958 mulatos y 4,136 mulatas; varones de todas castas 7,832 y 11,256 hembras.

En Querétaro y Valladolid hay igual abundancia de mugeres, exceptuándose los indios en la última de estas ciudades.

En Querétaro hay 4,040 españoles y 5,748 españolas; 6,394 indios y 6,190 indias; y las demas castas 5,639 varones y 2,450 hembras.

En Valladolid son 2,207 los españoles; 11,445 los mulatos y 1,924 las mulatas; 5,419 los indios y 2,296 las indias.

Sin embargo de esta abundancia de hembras en las ciudades, en ellas nacen mas, y mueren ménos varones. En México, en la parroquia de Santa Cruz, en un decenio,

nacieron 2,550 varones y 2,235 hembras. En la parroquia del Sagrario, en 5 años, nacieron 3,705 varones y 3,602 hembras; de cuyos individuos murieron 1,951 hombres y 2,398 mugeres.

El exceso de mugeres existentes en las ciudades, quizá se atribuirá á que en ellas concurren mas que los hombres, y á que estos salieron en mayor número para mantenerse en el campo.

En el clima ardiente y propenso á calenturas de Pánuco nacieron, desde 1793 hasta 1802, cerca de 124 varones mas que hembras, y murieron 30 hembras mas que varones: de modo que, segun esto, hay una doble causa para el exceso de los hombres. Esta ley de la naturaleza ha sido en Pánuco tan constante, que en 10 años solamente una vez superó el número de hembras nacidas, al número de varones nacidos; y en el mismo espacio de tiempo, únicamente en 2 años fallecieron mas varones que hembras.

La longevidad relativa de las razas, ó variedades de la especie humana, es otro fenómeno cuyas causas son tan desconocidas, como las de las diferencias del sexo en los nacidos. En México, las esperanzas que el europeo tiene de pasar la edad de 50 años, á las que tiene el blanco americano, son como 9 á 4.

En 1793 se hallaron en esta ciudad, de mas de 50 años,

De 2,345 europeos.....	442
De 50,371 españoles.....	4,128
De 7,094 mulatos.....	539
De 25,603 indios.....	1,789
De 19,357 de las demas castas.....	1,278

De modo que los que en estos números pasaban la edad de 50 años, fueron:

De cada 100 europeos.....	18
De idem españoles.....	8

De cada 100 mulatos.....	7
De idem indios.....	6 $\frac{1}{2}$
De idem demas castas.....	6

El ejemplo de los blancos americanos prueba que la causa de este fenómeno debe buscarse en la miseria de la plebe.

Parece que la vida del hombre se abrevia tanto mas, cuanto mas temprano entra en la pubertad.

El clero de Nueva-España se compone de 9 á 10,000 individuos, sin contar los legos, donados y criados de los conventos; con los cuales ascenderá el número á..... 15,000: de los 9,000, los 5,000 son frailes y monjas.

La ciudad de México, que con donados y criados cuenta 2,500 individuos, tiene

	Clérigos.	Frailes y Monjas.
México	550	1,636
La intendencia de Puebla..	667	881
De Valladolid.....	293	292
De Oaxaca	"	342
De Guanajuato.....	225	197
	1,735	3,348

Todo el clero de Nueva-España no iguala el número de religiosos de San Francisco que hay en España, pues es de 15,600.

En España hay 223,000 clérigos, que corresponden á 20 individuos de estado eclesiástico por cada 1,000 habitantes. En este reino apenas llegan á 1 $\frac{1}{2}$ por millar.

La superficie del actual reino del Perú, del cual están separados los gobiernos de Quito, Jaen, Chile y Potosí, es la cuarta parte de la Nueva-España; y como apenas tiene 3,000 leguas cuadradas, es todavía de ménos extension que la intendencia de San Luis Potosí. En 1803 tenia el Perú cerca de 1,200,000 habitantes, á 60 por legua

cuadrada: su poblacion con la de Nueva-España está en la razon de 6 á 7.

El Perú tiene 700,000 indios, ó 55 por cada 100 habitantes. En la de Nueva-España son $\frac{40}{100}$ de los habitantes.

En el Perú hay 150,000 españoles, ó $\frac{12}{100}$ de toda la poblacion; y en Nueva-España los españoles componen $\frac{17}{100}$.

El clero del Perú es mucho mas numeroso que el de Nueva-España: pasa de 50,000 personas, ó de $4\frac{1}{10}$ por millar de la poblacion.

En Nueva-España no excede de $1\frac{3}{8}$ por millar.

En el Perú hay 40,000 esclavos, ó 30 por millar.

En Nueva-España no llegan á $1\frac{7}{10}$ por millar.

La Europa, que tiene 37,200 leguas cuadradas de superficie, es casi cuatro veces mayor que la de Nueva-España con las provincias internas.

La Rusia europea, que tiene 130,000 leguas cuadradas, excede á la Nueva-España en un terreno tres veces mayor que la península de España.

La intendencia de San Luis Potosí tiene tanto terreno como la Francia.

La intendencia de Sonora iguala en la extension á la de Noruega. La de Zacatecas á la Suiza. La de Guadalajara es algo mayor que Inglaterra. La de Guanajuato es como el ducado de Canlandia, y la de Veracruz es un poco ménos que Irlanda.

Los Estados-Unidos tenian en 1790, en la enorme superficie de 640,000,000 de acres, de los cuales $\frac{1}{10}$ está cubierto de agua, cerca de 4,000,000 de habitantes, que es una poblacion menor que la de Nueva-España; pero el aumento de los 13 últimos años ha sido mucho mayor en dichos Estados.

En el citado año habia en los Estados septentrionales..... 1,009,492
 En los intermedios, incluso 65,800 indios..... 1,090,546
 En los australes, incluso 665 mil negros..... 1,943,649
 4,043,687

	Area en leguas cuadradas.	Poblacion.	Poblacion por legua cuadrada.
Provincias internas.....	43,999	442,857	$10\frac{1}{10}$
Idem internas dependientes del vireinato.....	5,454	64,000	$11\frac{7}{10}$
Nuevo Reino de Leon.....	1,623	26,000	16
Idem de Santander.....	831	38,000	10
Lo dependiente de la comandancia general....	38,545	378,847	10
Nueva Vizcaya.....	10,781	157,970	$14\frac{3}{10}$
Sonora.....	12,862	120,080	$9\frac{1}{3}$
Coahuila.....	4,280	40,000	9
Tejas, poblacion dudosa.....	7,006	21,000	3
Nuevo-México.....	3,616	39,797	$11\frac{3}{8}$
Reinos de México, Michoacan ó la Nueva-España, sin las provincias internas.....	37,145	5,321,887	143
Intendencia de México.....	4,138	1,495,140	361
De Puebla.....	1,575	821,277	521

	Area en leguas cuadradas.	Poblacion.	Poblacion por legua cuadrada.
De Veracruz.....	2,458	154,286	62
De Oaxaca.....	3,420	528,860	154
De Mérida de Yucatan.....	3,823	460,620	120
De Valladolid.....	6,556	371,975	56
De Guadalajara.....	6,381	623,572	97
De Zacatecas.....	1,381	151,749	90
De Guanajuato.....	468	511,616	1,093
La de San Luis Potosí, sin el Nuevo Santander, Tejas, Coahuila y el Nuevo Reino de Leon.....	616	186,503	302
California antigua.....	4,669	15,560	11
Ambas Californias....	6,029	24,560	4

Las intendencias y las provincias, con atencion á sus respectivos tamaños, están en el orden siguiente:

	Extension.
1ª Intendencia, de San Luis Potosí.....	17,356
2ª La de Sonora.....	12,862
3ª La de Durango.....	10,781
4ª Provincia de Tejas, ya comprendida en la intendencia de San Luis.....	7,006
5ª Intendencia de Valladolid.....	6,556
6ª La de Guadalajara.....	6,381
7ª Provincia de la Antigua-California.....	4,669
8ª La de Coahuila y comprendida en la intendencia de San Luis.....	4,280
9ª Intendencia de México.....	4,138
10ª La provincia del Nuevo Santander y comprendida en la intendencia de San Luis.....	3,631
11ª Intendencia de Mérida.....	3,823
12ª Provincia de Nuevo-México.....	3,616
13ª Intendencia de Oaxaca.....	3,420
14ª La de Veracruz.....	2,458
15ª La de Zacatecas.....	1,681
16ª Provincia del Nuevo Reino de Leon, ya comprendida en la intendencia de San Luis.....	1,623
17ª Intendencia de Puebla.....	1,575

18ª Provincia de la Nueva-California..... 1,360
 19ª Intendencia de Guauajuato... 468

Las intendencias y provincias, con proporcion al número de sus habitantes, guardan el orden siguiente:

1. Intendencia de México.....	1,495,140
2. De Puebla.....	821,277
3. De Guadalajara.....	623,572
4. De Oaxaca.....	528,860
5. De Guanajuato.....	511,616
6. De Mérida.....	460,620
7. De Valladolid.....	371,975
8. De San Luis Potosí.....	311,503
9. De Durango.....	157,970
10. De Veracruz.....	154,286
11. De Zacatecas.....	151,749
12. De Sonora.....	120,080
13. Provincia de Nuevo-México.....	39,797
14. La de Nueva-California.....	15,560
15. La Antigua idem.....	9,000

Las intendencias y las provincias de la Nueva-España, por su poblacion relativa á cada legua cuadrada, están en el orden siguiente:

	Habitantes por legua cuadrada.
1. Intendencia de Guanajuato...	1,093
2. Idem de Puebla.....	521
3. De México.....	361
4. De Oaxaca.....	154
5. De Mérida.....	120
6. De Guadalajara.....	97
7. De Zacatecas.....	90
8. De Veracruz.....	62
9. De Valladolid.....	56
10. De San Luis Potosí.....	19
11. De Durango.....	14
12. Provincia de Nuevo-México...	11
13. Intendencia de Sonora.....	9
14. Provincias de las dos Californias.....	4

No siendo la poblacion relativa, mas de la poblacion absoluta repartida entre la superficie de las provincias, estas deben seguirse en el orden que llevan en esta tabla, que indica la intensidad de la fuerza política de las partes respectivas.

Las inmediaciones de México y de la Puebla, el terreno que media entre Salamanca y el Valle de Santiago, Yurirapúndero y Valladolid, están igualmente ó mas habitados que la intendencia de Guanajuato; pero las intendencias de México y Puebla comprenden al Sur grandes espacios enteramente despoblados, que disminuyen la poblacion relativa, de que resulta, que la intendencia de México baja á 361 individuos por legua cuadrada, cuando el valle de México contiene 2,353, y probablemente mas, en cada una de sus leguas cuadradas.

En la república italiana (Milan y Mantua) hay 3,912 personas por legua cuadrada.

Todo este reino, con las provincias internas, contiene de 70 á 80 villas y ciudades.

La intendencia de México en 4,138 le-

guas cuadradas de superficie contiene..... 1.495,140 habitantes, y corresponden á 361 por cada legua.

El valle de México tiene 2,241 leguas cuadradas, de las que ocupan 54 las lagunas. Su poblacion probablemente es de.... 400,000 habitantes, ó de 2,353 por legua cuadrada, descontando el terreno que ocupan las lagunas, poblacion que excede en 200 individuos por legua cuadrada, á la que hay en los contornos de Madrid.

La ciudad de México, sin embargo de que despues de la conquista ha padecido cuatro grandes inundaciones en 1553, 1580, 1604 y 1607, año en que el rey Felipe III mandó que la ciudad se mudase á las alturas de Tacuba y Tacubaya, cuya orden no se ejecutó, porque entónces se valoraron los edificios que tenia en veinte y medio millones de pesos, se libertó de las aguas del Oeste, Norte y Nordeste por el desagüe que empezó Enrique Martinez en el vireinato del marques de Salinas, á 28 de Noviembre de 1607, por socabon.

La obra se emprendió en 1623, y volvió á emprenderse por tajo abierto en 1624.

En 20 de Junio de 1629, por las copiosas lluvias que hubo, y por otras causas que no se han aclarado bastante, se inundó la ciudad por quinta vez, y quedó cinco años en este estado, sin haberse secado mas que la plaza mayor, la del Volador y Santiago Tlaltelolco.

Despues de muchos proyectos impracticables, Enrique Martinez puesto en libertad, continuó el desagüe de Huehuetoca, que se adelantó poco hasta 1634, cuando el comisario general de San Francisco lo trató con empeño hasta 1637.

Por fin, el consulado de México lo acabó á tajo abierto en 1790.

Este antiguo desagüe era solamente desagüe negativo, que impedia al rio de

Cuautitlan el desemboque en la laguna de Zumpango, que está 10 varas, 1 pié y 6 pulgadas mas alta que la plaza mayor de esta ciudad.

En 1796 y 1798 el desagüe negativo se convirtió en desagüe positivo, abriéndose felizmente los canales de Zumpango y San Cristóbal.

Todavía se trata de hacer el desagüe de la laguna de Texcoco, cuya superficie está una vara, un pié y una pulgada mas baja que dicha plaza mayor, para disminuir las pequeñas inundaciones que por los vertideros del Sur y Sudeste suele padecer la ciudad, y para formar una comunicacion de canales desde Chalco hasta Huehuetoca, y tambien quizá, si el rio de Moctezuma lo permitiese, hasta Pánuco y Tampico.

Las obras del desagüe desde 1609 hasta 1792 han costado 5.561,000 pesos.

La mayor altura que hay en esta intendencia, es la del Picacho del Fraile en el monte nevado de Toluca, que tiene 2,364 toesas de elevacion; despues sigue el cerro de Ajusco, de alto 1,871 toesas.

La superficie de esta intendencia es cuatro veces mayor que la del principado de Cataluña; su poblacion total excede en 150,000 individuos á la del reino de Galicia; y su poblacion relativa es igual á la de la Providencia de Extremadura.

Ciudades y villas principales. México.

Fué fundada por los aztecas, en 1325, y conquistada en 13 de Agosto de 1521. Su poblacion no excede probablemente de 130 á 140,000 personas.

Los diversos autores citados por Clavijero, difieren entre sí desde 60,000 hasta 150,000 habitantes, que dan á esta ciudad. La numeracion hecha en 1793, sin incluir la tropa, produjo 112,926 individuos,

á que agregado un sétimo que puede haberse ocultado, subirán á 129,000; poblacion algo menor que la de Madrid, que en 1787 tenia 157,000 personas; y casi cinco veces menor que la de Paris y Lóndres.

Alzate ha querido probar por el número de muertos y nacidos comparado con los de Madrid, que México en 1788 tenia 210,000 habitantes; pero no hay razon para sospechar que el error de la numeracion del conde de Revillagigedo llegase al doble, ó á 97,000 personas; y no se puede admitir el que las poblaciones de dos lugares situados en diversos continentes, climas y alturas, sean proporcionadas al número de los nacidos, cuando en Europa hay lugares, como en Madrid, en que de 34 nace 1; y otros como Berlin y varias ciudades de Francia, en que nace 1 de 27. Estas dos suposiciones producirán sobre el número de nacidos en México, una diferencia de mas de 41,000.

Consumos de la ciudad en 1791.

Toros, , , , ,	16,300
Carneros, , , , ,	278,000
Puercos, , , , ,	50,000
Cabritos y conejos, ,	24,000
Gallinas y pollos, , ,	1,255,000
Patos, , , , ,	125,000
Harina, carga, , , ,	130,000
Maiz, idem, , , , ,	117,200
Pulque, idem, , , , ,	294,700
Aguardiente, barriles, ,	12,000
Vino y vinagre, idem, ,	4,507
Aceite de España, arrobas, , , , ,	5,600
Cebada, cargas, , , ,	40,200

El consumo de vino ha aumentado muchísimo desde la introduccion del sistema médico-brouniano, que es muy favorable al comercio de la metrópoli.

En la suposicion de haber en México 135,000 habitantes, nace 1 de cada 22½.

Los nacidos están con los muertos en la razon de 1, 2, 1. Antes se notó ya que es aparente la gran mortandad, que proviene de la concurrencia de multitud de enfermos foráneos en los hospitales.

Toesas.

La altura del suelo de México	
es de , , , , , , ,	1,163
La de Toluca , , , , , ,	1,338
La de Tasco , , , , , ,	858
La de Pachuca , , , , , ,	1,224
La de Chilpancingo , , , , ,	663
La de Cuernavaca , , , , ,	803
La de Querétaro , , , , ,	953
La de San Juan del Rio , , , ,	970

Querétaro tiene 35,000 habitantes; Aca-pulco 4,000, los que en tiempo de ferias aumentan hasta 9,000, y Texcoco tiene 5,000.

Los demas lugares de esta intendencia, son:

Zimapan.	Cadereyta.
Lerma.	Cuyoacan.
Zacatula.	Tacubaya.
Tacuba.	Toluca.

Intendencia de Puebla.

En la superficie de 1,575 leguas cuadradas, tiene 821,277 habitantes, los que corresponden á 521 por legua.

Es 189 leguas mayor que el reino de Aragon. Su poblacion relativa es igual á la de la provincia de Zamora. Su mayor altura es la del volcan del Popocatepetl, que está en 2,764 toesas.

Sus ciudades y villas.

Huexotzingo. Cholula.
Atlixco, célebre por lo fértil de sus campiñas en trigo.

Tepeaca. Tehuacan de las Granadas. Tlaxcala, poblacion de 3,365 personas, incluidos muchos indios.

Esta es la única intendencia que carece de minas, y en la cual por esta razon las manufacturas y la agricultura han hecho mayores progresos. Tiene 138 parroquias, 117 pueblos y 418 haciendas.

Intendencia de Veracruz.

En 2,458 leguas cuadradas de superficie, tiene 154,286 habitantes, y corresponden á 62 por legua.

Es dos veces mayor que la provincia de Extremadura, y su poblacion total es algo menor que la de la provincia de Segovia, y la poblacion relativa cuatro veces menor que la de la provincia mas despoblada de España, que es la de Ciudad Real. Su mayor altura es la del Pico de Orizava, de 2,795 toesas.

En 1802 murieron en Veracruz de vómito prieto, 1,500 personas.

Córdoba.	Jalapa.
Orizava.	Perote.

Intendencia de Oaxaca.

En 2,420 leguas cuadradas de superficie, tiene 528,860 habitantes, que corresponden á 154 por legua.

Es algo mas que tres veces mayor que la provincia de Extremadura; su poblacion es de 112 personas excedente á la de la provincia dicha, y por consiguiente la mitad menor su poblacion relativa.

En esta sola provincia se ha conservado el cultivo de la grana, ántes tan abundante en la de Puebla y Nueva-Galicia.

El Estado de Marqués del Valle, descendiente de Hernan Cortés, contiene las cuatro villas del Marquesado, euarenta y nueve pueblos y 17,700 habitantes.

Todas las rentas remisibles del duque

de Monte Leone, procedentes de Oaxaca, Cuernavaca y Toluca, no exceden de..... 115,000 pesos.

Oaxaca ó Antequera, tiene 24,400 habitantes.

Tehuantepec. Chilapa.
Tlayacapa. Villas del Marquesado.

Intendencia de Valladolid.

En 6,556 leguas cuadradas de superficie, contiene 371,975 habitantes, que corresponden á 56 por legua.

Es siete veces mayor que el reino de Granada, y tiene una población algo mas numerosa que la de Murcia. Su mayor altura está en el cerro de Tancitaro. Tiene 205 parroquias y 263 pueblos.

Valladolid, que está en la altura de 959 toesas, tiene 21,800 habitantes.

Pátzcuaro está en la altura de 1,081 toesas.

Zitácuaro.
Charo está en 933 toesas.
Zamora.

Intendencia de Mérida.

En 3,823 leguas cuadradas de superficie, tiene 460,620 habitantes, que corresponden á 120 por legua.

Es algo mayor y ménos poblada que Oaxaca, y es la parte mas sana de los países calientes de Nueva-España.

Mérida de Yucatan, tiene 36,000 habitantes.

Intendencia de Guadalajara.

En 6,381 leguas cuadradas de superficie, tiene 623,572 habitantes, que corresponden á 97 por legua.

En extension excede á dos quintos de la península de España; pero su poblacion es igual á la del reino de Aragon.

Guadalajara.	Villa de la Purificacion.
Colima.	Compostela.
Aguascalientes.	Lagos.

Intendencia de Zacatecas.

En 1,681 leguas cuadradas de superficie, contiene 151,749 habitantes, que corresponden á 90 por legua.

Es 300 leguas cuadradas mayor que el reino de Aragon, y su poblacion es menor que la de la provincia de Segovia.

Zacatecas.	Fresnillo.
Jerez.	Sombrerete.

Intendencia de Guanajuato.

En 468 leguas cuadradas de superficie, contiene 511,616 habitantes, que corresponden á 1,093 por legua.

Es algo mayor que la mitad del reino de Murcia, con una poblacion mas de un tercio superior á la de este, de 174,000 personas.

El número de habitantes excede á la del reino de Valencia, en 63 individuos por cada legua cuadrada.

Su mayor altura se halla en el cerro de los Llanitos, de la sierra de Santa Rosa, y es de 1,420 toesas.

Guanajuato con las minas adyacentes tiene 70,600 habitantes, y la ciudad 41,000 personas.

Marfil, Santa Ana, Santa Rosa, Valenciana, Rayas y Mellado tienen 2,600 individuos.

La poblacion de Guanajuato es mayor que la de Lima, Santa Fé, Quito y Caracas. Despues de México y la Habana, es la ciudad de mas habitantes de la América española.

Su altura es de 1,020 toesas.
Salamanca está en 854 toesas de altura.
Celaya en 895 toesas.